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«Un país que
despilfarra en AVE y
no es capaz de colocar
a sus licenciados
tiene un fracaso»

«CUANDO SE VEA LA LUZ,
LA SALIDA SERÁ RÁPIDA»
Experto en historia económica del convulso siglo XIX, este catedrático de la
Universidad de Zaragoza quiere arrojar esperanza en el negro túnel de la crisis

C atedrático de Economía
Aplicada de la Universi-
dad de Zaragoza; director

de la Fundación Economía Arago-
nesa; miembro de la Real Acade-
mia de Ciencias Morales y Políti-
cas; apasionado –y sufridor– del
Real Zaragoza; discípulo de Fabián
EstapéyamigodeFélixRomeo. Jo-
sé María Serrano Sanz (Rioseco,
Soria, 1955) me recibe bajo un sutil
fondodemúsicaclásica,«de laque
me gusta todo, aunque para traba-
jar prefiera el barroco, porque no
te sobresalta, relaja y anima». Con
esa presentación, este economista
ilustradodecabezaprivilegiada, in-
cansable lector «de autores muer-
tos, siempredelXIXyprincipiodel
XX»; poseedor de una de las mejo-
res bibliotecas de Zaragoza de his-
toria de la economía, desgrana con
vehemencia y sabiduría los por
qués de esta crisis que va mucho
másalláde la tomademedidasres-
trictivas para controlar el déficit o
contentara losmercados;yrecuer-
da que fueron muchos los que en
plena borrachera de excesos, en el
lejano 2000, advertían lo que está
pasando. Por eso, dice que lo que
tenemos en juego es un modelo de
sociedad en la que debe primar de
nuevo la cultura del esfuerzo.
NomeresistoanotocaralRealZa-
ragoza.
El primer partido de mi vida lo vi
en la Romareda cuando aprobé In-
greso de Bachiller, se lo había pe-
dido a mi padre, que no le gustaba
el fútbol, como premio. Era junio
de 1965, la semifinal de la copa del
GeneralisimoyelZaragoza leganó
5-0 al Bilbao; eran los Magníficos y
¿cómo resistirse ante eso a no ser
aficionado toda la vida?
¿Cuánto sufre con él?
Muchísimo, pero también me ha
dado grandes satisfacciones. He
ido a todas las finales que ha juga-
do desde 1986 y le he visto ganar
muchos títulos. Durante un tiem-
po (2006-2009) fui miembro de la
directiva y para un zaragocista es
lo máximo, aunque el resultado fi-
nal fuera agridulce porque las co-
sas no salieran como uno imagina-
ba y el equipo bajara a Segunda.
Es complicado gestionar un equi-
po siempre en la cuerda floja.
Tampoco gestionábamos mucho.
Hicimos lo que pudimos y lo que
nos dejaban, porque no podías dis-
cutir más allá de cierto punto con
quien tenía la mayoría del capital.
Al final siempre manda el dinero y
asusta escuchar que España tiene
cerrados los mercados.
Llevamos desde 2009 repitiendo
esto insistentemente.Significaque
aquienespedimosquenospresten
desconfían de que seamos capaces
de devolvérselo.

Ha sacado una biografia sobre el aragonés marqués del Valle Santoro,
primer español que escribió un tratado de economía en sentido moderno.

sis no hay que recortar en edu-
cación e investigación.
Hacerlo es cortar nuestra capaci-
dad de crecer en el futuro. Si no in-
vertimos en ello no creceremos lo
que necesitamos para volver a po-
der dar empleo, para poder devol-
ver lasdeudas.Dichoesto, lasocie-
dad debería hacer autocrítica, por-
quemepreocupamuchoquesiem-
pre creamos que la salida a todo la
tienen los gobiernos, porque éstos
no tienen tanto margen de manio-
braymenosahora.Pero,además, la
sociedadtieneresponsabilidadesy
deberíaserquienactuaraenconse-
cuencia.Es imposiblequeunaedu-
cación tenga éxito sin el esfuerzo y
el esfuerzo es individual.
Parece que vivimos un crack so-
cial, ¿hay alguna esperanza?
Si, aunque no todos hacen los de-
beres y no tanto la sociedad como
los gobiernos, que necesitan abor-
dardecididamentecuestiones fun-
damentales, como reorganizar el
conjunto de las administraciones
públicas de un modo sostenible,
coherente. Mientras no lo hagan,
estamos dejando flecos para que
nos sorprendan con que el déficit
públicoesun0.4décimasmáspor-
que no se había contado con no sé
quéfacturasenuncajón.Unacues-
tión que debería ser un pacto entre
partidos. Además, los gobiernos
tienen que ser más consecuentes
en una redefinición del Estado del
bienestar, porque si no lo hacen
nos lo van a mandar desde fuera.
YalohaceBruselas,elBCEyelFMI.
A veces vamos a clase sin los debe-
reshechos.Sihayquetocar laspen-
siones, la sanidad, el seguro de de-
sempleo -que habrá que hacerlo-;
si hay que cerrar líneas de AVE y
aeropuertospreferiríaquefuerami
gobierno, que siempre puede in-
cluir medidas más equitativas y no
Bruselas que lo hará muy fácil: las
pensiones, un 20% para abajo, co-
mo ha hecho en los otros sitios.
Aguas abajo, se hacen los deberes
y si tenemos tiempo y lo de arriba
no zozobra saldremos adelante,
porqueporabajo laestructurapro-
ductivaespañolaesmejordeloque
creemos.Unademisobsesioneses
que el día en que salgamos adelan-
te lo haremos más velozmente de
lo que imaginamos ahora.
¿Se atreve a poner fecha?
No, porque dependerá de que ha-
gamos lo que hay que hacer. Los
economistas no podemos modelar
el futuro, lohacenlasociedadysus
gobiernos y si no se dan por ente-
rados es imposible. Aún estamos
bajando y el tercer trimestre del
2012 será duro; no hay que quitar-
le dramatismo al momento, hay
que apretar los dientes y seguir
adelante, quizá el nuevo año...

Todosqueremossabersielgobier-
no hace bien las cosas.
Enlacrisisespañolaesmuyimpor-
tante distinguir dos cosas, el ruido
del oleaje, la espuma, lo que pasa
en la superficie, que nos puede ti-
rar el barco, y es todo cuestión fi-
nanciera (el problema de la finan-
ciación, la prima de riesgo, los ti-
pos de interés, la política moneta-
ria del BCE, los bancos españo-
les...), y lo que sucede aguas aden-
tro, que es mucho más profundo y
decisivoenel largoplazo.Estapar-
tede laeconomíaengeneral traba-
jabien,yesparadarciertaconfian-
za; son el sistema productivo, las
empresas, los trabajadores, losem-
presarios, losconsumidores, las fa-
milias... lo que en realidad mueve
todo. Las familias han empezado
lentamente a desendeudarse, tam-
biénlasempresasyaahorrar,al rit-
mo que pueden, porque la econo-
mía no está funcionando y se vuel-
can en los mercados exteriores: el
crecimiento de las exportaciones
desde hace cuatro años es por en-
cima del 30%.

No el consumo interno; hay 5 mi-
llones de parados y 11 millones de
familias con riesgo de exclusión.
En economía es muy importante
tener claro que todo a la vez no se
puede arreglar. El problema más
acuciante es el financiero y lo pri-
mero que hay que solucionar; y
otro es la recuperación del creci-
miento,peronosepuedecrecersin
que haya crédito y sin que los ban-
cos confíen en las empresas. La
economía española vivió de exce-
sos durante muchos años: 14, des-
de 1999, pidiendo prestado al exte-
rior, gastando más de lo que había.
Hicimos demasiada construcción
inmobiliaria e infraestructura pú-
blica, muy costosa y que no sirve
para aumentar la productividad.
Quienes más vivieron por encima
de sus posibilidades fueron todos
los gobiernos desde 1999.
Gobiernos y sociedad. A mi me
preocupaqueunpaísquedespilfa-
rra en AVE y no es capaz de colo-
car a sus licenciados es un país que
tiene un fracaso. Me irrita.
Usted dice que en tiempo de cri-

«En economía hay
que tener claro que
todo a la vez no se
puede arreglar, pero
hay cierta confianza»

«Aún estamos
bajando y no hay que
quitar dramatismo; el
último trimestre será
malo. Quizá 2013...»


